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「明嶼」「北都區」擬引入藍綠元素
要求發展項目達「綠建環評」一定評級 研優化樓宇設計改善空氣流通

香港文匯報訊 香港特區政府昨日發出新聞稿表
示，第六屆特區政府昨日舉行首次香港特別行政
區維護國家安全委員會（國安委）會議。
根據《中華人民共和國香港特別行政區維護國家

安全法》（《香港國安法》）第十二條規定，香港
特區設立維護國家安全委員會，負責香港特別行政
區維護國家安全事務，承擔維護國家安全的主要責

任，並接受中央人民政府的監督和問責。
根據香港國安法第十三條，國安委由特區行政

長官李家超擔任主席，成員包括政務司司長陳國
基、財政司司長陳茂波、律政司司長林定國資深
大律師、保安局局長鄧炳強、警務處處長蕭澤
頤、警務處副處長（國家安全）劉賜蕙、入境事
務處處長區嘉宏、海關關長何珮珊和行政長官辦

公室主任葉文娟。國安委下設秘書處，由秘書長
區志光領導。

駱惠寧列席
根據香港國安法第十五條，由中央政府指派的

國家安全事務顧問、香港中聯辦主任駱惠寧列席
國安委會議。

根據香港國安法第十四條，國安委的職責為：
一、分析研判香港特別行政區維護國家安全形
勢，規劃有關工作，制定香港特別行政區維護國
家安全政策；二、推進香港特別行政區維護國家
安全的法律制度和執行機制建設；三、協調香港
特別行政區維護國家安全的重點工作和重大行
動。

第六屆政府首次國安委會議 李家超任主席

各界籲港青遇困難勿「躺平」
香港文匯報訊（記者 藍松山）新界

青年聯會及青研香港聯合發起「新青年
．新香港」青年藍圖齊規劃系列活動，
並於昨日上午聯合主辦「青年就業創業
研討會」。勞工及福利局副局長何啟明
在發表主旨演講時表示，應認識到新時
代下的三大機遇：抓住「十四五」規
劃、「一帶一路」、國內國際雙循環的
機遇。他強調，香港青年須認真閱讀
「十四五」規劃，了解國家發展大局，
在新時代下回歸實用主義，呼籲港青不
要以「躺平」心態對付生活的種種困
難，應持續在社會工作實踐中汲取經
驗。
新界青年聯會及青研香港聯合主辦的
「青年就業創業研討會」昨日在港區省
級政協委員聯誼會禮堂舉行，何啟明和立法會議員嚴剛、梁
毓偉、李世榮，創新科技及工業局局長政治助理廖添誠擔任
主講嘉賓，現場共約60人出席。
何啟明在會上發表主旨演講時表示，中美博弈令香港成為
雙方的鬥爭之地，香港必須要有對新時代的新理解，認識到
百年未有之大變局中的機遇。香港青年應認識到新時代下的
三大機遇。一是抓住國家「十四五」規劃的機遇；二是抓住
「一帶一路」的機遇，多建設、多交流、得道多助；三是抓
住國內國際雙循環之機遇。

倡社會工作實踐中汲取經驗
他表示，香港青年須認真閱讀「十四五」規劃，了解國家
發展大局，在新時代下回歸實用主義，分清「親西方價值
觀」和「中國主流價值觀」的區別。他亦呼籲，港青不要以
「躺平」心態對付生活的種種困難，應持續在社會工作實踐
中汲取經驗。

嚴剛在演講中指出，香港經濟結構相對單一，青年面對上
流通道窄的現實問題，雖然徹底解決需要花費較長的時間，
但不能議而不決。香港要引領青少年深刻認識國家和世界發
展大勢，增強民族自豪感和主人翁意識，因此，必須為青年
提供更多、更廣、更優的就業選擇。
梁毓偉表示，香港社會各界需要投放更多的資訊讓青年人

了解粵港澳大灣區的方方面面，特區政府應提供足夠的配套
支持，為青年事務做出更多努力，香港青年自身亦需跳出舒
適圈。
李世榮表示，不少港青對粵港澳大灣區內地城市了解不

足，特區政府可設立專門的服務中心，做好講解工作。其
次，特區政府亦應準備專門的人才資料庫，令人才供需高度
匹配。
廖添誠表示，香港最珍貴的資源就是人才，創新科技及工

業局未來五年會大力注重創科「產學研」的結合，希望逐漸
透過政策的支援，社會能提高對創科人才的關注度。

香港文匯報訊（記者 高鈺）開筆禮，是中國
傳統中對少兒開始識字習禮的一種啟蒙教育形
式。對入讀小學的新生及其家長而言，象徵正
式踏入人生的新階段，意義重大。9月新學年剛
開始，嗇色園黃大仙祠昨日舉行「萬世師表孔
聖先師啟蒙開筆禮」，共有超過130名學生參
與。同學們在老師教導下執筆書寫「人」字，
又逐一獲硃砂點痣（智）於額頭正中，讓他們
在啟蒙開智的同時，明白做人立德的道理。
嗇色園黃大仙祠的「萬世師表孔聖先師啟

蒙開筆禮」是全港首個以敬拜孔聖先師為
主，結合了儒道兩家的儀式，今年為第四度
舉辦。各參與的同學均要身穿傳統儒服敬拜
行禮，親身體驗正衣冠的重要性，重現古人
的學習風貌，並透過儀式學習孔子教導「六
藝五德」、「立人之德」等道理。
在開筆禮期間，嗇色園還安排為學子「擊鼓

鳴志」，「鳴志」即「明志」，象徵以擊鼓表
明自己的志向，而擊鼓的聲音越響，聲音傳得
越遠，就說明志向越遠大，目標越明確。
同學們在嗇色園老師教導下，執筆書寫

「人」字；只有兩畫的「人」字看似簡單，

但其一撇一捺，就好比學習，應該相互支
持，學會做個頂天立地、堂堂正正的人。
儀式尾聲，眾學子除向孔聖先師上香及敬

拜行禮，亦逐一獲硃砂點痣於額頭正中。
「痣」音同「智」，寓意為孩童開啟智慧，
從此眼明心亮。各同學亦領取了經開光及灑
淨的證書及毛筆，及一把寓意聰明勤力的
「葱芹菜蒜」，展示健康學習成長，建立正
向人生觀的美好願望。

黃大仙祠開筆禮 點痣為同學啟蒙

◆黃大仙祠「開筆禮」，學童逐一獲以硃砂
點痣於額頭正中，寓意為孩童開啟智慧，從
此眼明心亮。 大公文匯全媒體記者攝

◆ 「北部都會區」及「明日大
嶼」中部水域人工島兩大重要策
略發展項目，是讓健康和智慧
城市概念得以落實的一個
很好契機。圖為深圳河
兩岸。 資料圖片

◆青年就業創業研討會昨日順利舉行。 主辦機構供圖
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香港文匯報訊
（記者 文森）申訴專員
公署早前發表調查報告，

建議運輸署修例使車主履行責任處理廢
棄車輛，否則必須承擔刑責。運輸署署
長羅淑佩昨日接受電視節目訪問時透
露，該署正着手處理修例事宜，包括研
究在新例中規定，沒有妥當處理廢棄車
輛的車主或要罰款數以萬元，嚴重者可
能被判囚，最快可望於2024年實施。
目前，連續兩年沒有續牌的汽車，運輸

署只會自動取消其車輛牌照，而不會追究
車主棄置車輛，故不少不願花錢「劏車」
的車主將汽車棄置後巷或郊野上。

嚴重或判囚 最快2024年實施
羅淑佩昨日強調，署方有決心補救及

進行修例，日後如果在車輛牌照到期後
仍未如期續牌，署方會提醒車主妥善處
理車輛，若收到車主提交的「劏車」證

明，又或者一些古董車
待維修證明，也可申請

豁免。不過，若署方發現車主
未處理棄置車輛，車主有可能被

罰，而罰款有可能以五位數計，以起阻嚇
作用，嚴重者甚至會面臨監禁，預計今年
底會向立法會提交修例建議，完成系統更
新後，最快2024年實施。
「老實說，我們不是幫人清理垃圾，我

們要令巿民有意識，你自己的財產，如果
是車輛的話，你（車主）需要妥善處理。
（會否有監禁可能性呢？）一定會有。
（什麼情況下會監禁？）這些車輛棄置在
後巷可能阻塞緊急通道，例如發生火警
時，這些電單車全部棄置在這裏，其實也
可能影響人命。」羅淑佩表示。
對於有業界中人希望政府提供配套，

例如用官地集中讓車主放置棄車，再找承
辦商處理，羅淑佩直言該建議並不合理，
「作為納稅人，車輛不是我的，我並沒有
享用過它，我會質疑為何花公帑在珍貴的
土地，不用來建屋而擺放廢車。歸根究
柢，買車那天起便要想終有一天處理這輛
車，要妥善處理它。我覺得與買一部85
吋的平板電視沒分別，車輛尺寸比較大，
現時回收（條例）下，生產責任制也好，
自己作為市民掉垃圾也好，總言之不可以
就此棄置在街上。」

由香港建築師學會主辧，香港規劃師學會、香港測量師學會和香港園境師學會
協辦的「共建健康城市行動」網上研討會昨日舉行。黃偉綸和環境及生態局

局長謝展寰、運輸及物流局局長林世雄、發展局局長甯漢豪、房屋局局長何永賢及
立法會議員謝偉銓網上參與會議。
黃偉綸在會上表示，香港聚焦新發展區規劃、舊區重建和低碳運輸三大範疇，並
介紹特區政府在締造健康、宜居環境方面的政策措施和發展。
他表示，要將香港發展為一個健康城市並非一朝一夕，必須要持之以恒、

有毅力和決心地去做，新發展區規劃是一個很好的契機，讓健康和智慧城市
概念得以落實，如「北部都會區」及「明日大嶼」中部水域人工島兩大重要
策略發展項目。

積極發展海濱長廊休憩用地
他舉例說，在規劃新發展項目時，希望增加人均休憩用地至不少於3.5平方

米，同時改善休憩用地的吸引力、可達性和共享程度，並引入「藍綠元素」，
預留綠化空間、優化園境設計，積極發展海濱長廊和休憩用地，讓市民有更多
優質的生活空間，同時減少市民依賴車輛出行等。
在舊區更新方面，市建局近年確立了「規劃主導」、「地區為本」的策略，
藉重建重新規劃，改善整個地區的環境和公共空間。在運輸方面，香港仍然以
鐵路作為核心的交通網骨幹，未來會繼續擴展鐵路網絡，特區政府亦會繼續推
動電動車普及化。
環境及生態局Facebook透露，謝展寰在會上分享了該局4大範疇的政策和未
來方向重點，包括環境質素、環境衞生、綠色低碳和推廣健康飲食，既配合香
港力爭2050年前實現碳中和目標，同時締造可持續發展及宜居的生活環境。

善用河道明渠 化身河畔長廊
甯漢豪表示，特區政府積極將「藍綠元素」引入新發展區的規劃及設計中。例如
洪水橋/厦村新發展區及元朗南發展區，在預留足夠綠化空間的同時，還會善用現
有河道及明渠化身為河畔長廊。
她說，「藍色走廊」和「綠色空間」將不同區域連繫起來，並配以行人及

單車徑網絡。為鼓勵市民在區內步行，新發展區內有完善的行人道網絡規
劃。當中，粉嶺北新發展區有總長5公里的綠化走廊，而古洞北新發展區內主
要活動地點及公共服務設施都集中在市中心擬設的鐵路站及公共交通交匯處

500米範圍內，方便居民往來各處。

盡快落實總樓面面積寬免執行細節
在樓宇建築設計方面，甯漢豪表示，屋宇署會盡快落實有關總樓面面

積寬免的具體執行細節，新機制會要求發展項目在「綠建環評」
達至一定評級，或滿足屋宇署就「加強綠化」及「健康生活
元素」等範疇訂立的特定標準。
何永賢在Facebook發帖表示，她在會上分享了以往

在起動九龍東及海濱設計的經驗，如何以小帶
大，配合整體策略概念，再逐漸推進。她
希望未來在公營房屋設計亦能應用有
關經驗，以「Connectivity（ 連
繫）、Branding（品牌）、
Design（設計）、Diversity
（多元）」，令公營
房屋設計更健康、
更幸福。

在香港建築師學會昨日舉行的「共建健康城市行動」網上研討會上，財政

司副司長黃偉綸表示，「北部都會區」及「明日大嶼」中部水域人工島兩大

重要策略發展項目，是讓健康和智慧城市概念得以落實的一個很好契機。發

展局局長甯漢豪表示，特區政府積極將「藍綠元素」引入新發展區的規劃及

設計中，而為進一步推動綠色建築，屋宇署會盡快落實有關總樓面面積寬免

的具體執行細節，要求發展項目在「綠建環評」達至一定評級，或滿足屋宇

署就「加強綠化」及「健康生活元素」等範疇訂立的特定標準。屋宇署亦正

參考不同城市的經驗及過往研究，探討如何優化樓宇設計，以改善樓宇空氣

流通的設計標準，並力求明年上半年提出建議。

◆香港文匯報記者 藍松山


